

pilla de Salgado." Era entonces Iglesia pública y ayuda de parroquia dedicada al Señor de la Paz; y posteriormente fué cedida por la autoridad eclesiástica competente al Conde de Perez Gálvez propietario de la hacienda.

1674.—21 de Setiembre.

Este día tiene lugar en Rayas una gran catástrofe; á las seis de la tarde se inflama una enorme cantidad de gases que sin duda existía en el interior de la mina, produciendo esto un incendio tan horrible, que se vió salir por la boca de la propia mina el más cabal remedo de un volcan. Perecieron trece personas.

1676.—Junio y Julio.

El P. José Vidal, jesuita, sale de México para misionar en Guanajuato.

Varias veces se le habia frustrado ese deseo al cual contribuía no poco, la noticia que tenia de la discordia que reinaba en la ciudad, la cual llegaba al grado de que se formaban varias cuadrillas y unas á otras se desafiaban en masa. Esta especie de duelo se llamaba *zafenis*, valiéndose de armas de fuego y de piedras y muriendo mucha gente por esta causa, y sin que las autoridades hubiesen podido jamás hallar un remedio eficaz.

Como muestra del estado en que se hallaban los ánimos, referiremos que estando un enfermo sacramentado y muy próximo á la muerte, sabiéndolo un enemigo suyo que se tenia por muy agraviado, considerándolo totalmente indefenso, entró á su casa y en la misma cama en que yacía le quitó la vida á puñaladas.

Se cazaban las gentes en las calles y llegó á suceder que yendo una persona en compañía de un religioso, en el atrio de una Iglesia le dispararon una arma de fuego dejándolo muerto.

El P. Juan de Oviedo refiere que poco antes de la

venida del P. Vidal, varias personas que estaban en la Parroquia de Guanajuato rezando el Rosario, vieron en el púlpito á un Jesuita y que esta vision se repitió pocos días despues, una tarde en que varias señoras principales estaban orando delante de la imágen de nuestra Señora de Guanajuato.

Llegado el P. Vidal comenzó la mision que duró tres semanas.

Admirable fué el éxito, de tal manera que se acabron los odios y enemistades y el día que el Padre predicó el sermon del perdon de las injurias, la gente corria por las calles pidiendo perdon y los enemigos entraban en casa de los enemigos para reconciliarse mutuamente.

El último día de la mision invitó á los más conocidos capitanes de los *zafenis*, á que se colocaran en determinado lugar y acabado el sermon varios sacerdotes revestidos con los ornamentos sagrados condujeron á los dichos capitanes delante del Santísimo Sacramento y los obligaron á reconciliarse.

Desde entonces cesó la discordia y no ha vuelto á haber *zafenis*.

Habia un ruidoso pleito entre tres personas principales de la ciudad, sobre la mina que el uno tenia en posesion, pretendiendo los otros dos derechos á ella. Durante la mision el posesor llamó á un escribano é hizo donacion de la mina al P. Vidal. Este á su vez, hizo donacion á los tres pleitistas por iguales partes.

Aunque el P. Vidal y los Jesuitas que lo acompañaban se dedicaron asiduamente al confesonario, lo mismo que doce sacerdotes del clero secular, no fué posible confesar á toda la gente que lo pretendia y gran sorpresa llevaron los misioneros el día que salieron de Guanajuato, al encontrar que en el camino los aguardaba una gran multitud que los siguió hasta cinco leguas pidiendo confesion á gritos. Entonces se detuvieron los Padres y no siguieron su camino hasta despues de haber confesado á todos.

1676.

Se introduce la costumbre de dar tres campanadas á las tres de la tarde, la cual ya habia establecido en México el P. Jesuita José Vidal.

1679.

Se erije el convento de San Diego en Guardianía.

1680.—25 de Mayo.

Visita la Parroquia de Marfil el Ilmo. Sr. Obispo D. Fr. Francisco Aguiar y Seijas.

1680.—Noviembre.

Tiene lugar en Rayas otro incendio semejante al de 1674; pero no tan terrible, y no hubo que lamentar en él desgracias personales.

1684.—11 de Mayo.

Va de Guanajuato á Leon D. Matias López para contraer matrimonio con Doña Ana de Padilla Avila y Mota, cuyo matrimonio se verifica en este dia y del cual nace el célebre historiador.

1688.—Mayo.

Está unos meses de Cura el Sr. Presbítero D. Juan Perez Mademelo, supliendo al Sr. Hurtado de Castilla, que vuelve luego á continuar con el Curato.

1690.—12 de Diciembre.

El Virey D. Gaspar de Sandoval Cerda, Silva y Mendoza, Conde de Galves, se dirige al Ayuntamiento de Guanajuato y á todos los del Reyno, transcribiéndoles

la real disposicion en que el Rey Carlos II pide un donativo á sus vasallos para los gastos de su matrimonio con la princesa Doña Ana de Baviera y para el viaje de estos Sres. desde su patria hasta Madrid.

1691.—25 de Agosto.

El indio ladino Pedro Martinez, publica la anterior disposicion á voz de pregonero.

1691.—9 de Setiembre.

Se colectan y se remiten 2,570 pesos.

1691.—23 de Agosto.

Eclipse total de sol, en que la oscuridad fué tan completa que durante un cuarto de hora se vieron las estrellas y cantaron los gallos.

En México se tocó rogativa en todas las Iglesias y se expuso al Santísimo Sacramento.

1691.

Es Alcalde interino el Capitan D. Francisco Fernandez de Zelis.

1691.

Es alcalde mayor D. Francisco Martinez de Tejada.

1691.—9 de Agosto.

El Cabildo de Guanajuato manda y determina que en ningun tiempo se pueda hacer por la Villa merced ó donacion de cualesquiera sitios y terrenos que circunden el terreno del convento de San Pedro de Alcántara, y que pudiesen por esta ocasion ser en perjuicio á la clausura de dicho convento ó al sosiego de sus religiosos.

Tomo IV.—P. 62.

1692.

Gran escasez de víveres por haberse perdido las cosechas el año anterior.

1692.

Es Alcalde mayor D. Andrés de Liceaga Zavala, Contador mayor del Tribunal y Real Audiencia de esta N. España.

1692.

En este año son mayordomos y diputados del hospital de mexicanos, los indios naturales Cristóbal García, Juan Dominguez, Gabriel de Arévalo, Melchor Durán, Diego Santos y Andrés Hernandez.

1692.—23 de Julio.

Se levanta una informacion de testigos ante el Alcalde mayor D. Andrés de Liceaga, en que consta que Doña María Aguirre donó el terreno en que se encuentra dicho hospital y capilla.

Los indios solicitan esta informacion para tener título de propiedad y de posesion, pues carecian de él, dicen en su solicitud, porque sus antepasados no entendian de negocios ni de papeles, sino que obraban en todo de buena fé. Declaran seis testigos ancianos, mayores de toda escepcion y bajo de juramento, que los dichos indios poseian desde tiempo inmemorial el hospital y capilla, y que siempre han oido decir que les donó el terreno Doña María Aguirre.

1692.

En la informacion de que antes se ha hablado, se designan al hospital de mexicanos los siguientes linderos: Por una parte linda con el hospital de los Indios Taras-

cos, y casas de los herederos de Simon Aguirre, esclavo que fué de Doña María Aguirre, el camino que sube al Calvario viejo en medio, y por otra parte con el hospital de los othomies, el camino que va á Rayas por Púcaro hasta llegar á unos pocitos que están en la cañada, y por detras la media ladera del cerro; y por delante linda con casas que fueron del Alferez mayor Damian de Villavicencio y corral de las casas de Pedro Montañez, calle en medio.

1694.

Visita la Parroquia de Guanajuato el Ilmo. Sr. Obispo Montañez.

1695.—12 de Febrero.

Visita á Marfil del Ilmo. Sr. Obispo D. Juan de Ortega Montañez. Estreno de la Parroquia.

1695.—Mayo.

Se concluye y se dedica solemnemente la actual Parroquia de Marfil, siendo Cura el Sr. Ramon de Busto.

1696.

Se aprueba por el Virey la ereccion de Alhongas en Guanajuato.

1697.—Mayo.

Es Cura interino el Sr. Presbítero D. Alonso de Busto y Monroy.

1697.—21 de Junio.

Nace en Guanajuato el Sr. Presbítero D. Juan José de Sopeña y Cervera, insigne bienhechor.

1697.—Diciembre.

Es Cura de Guanajuato el Sr. Dr. D. José Solis y Grijalva.

1698.

El Dr. D. Diego Franco Velazquez, Cura del Sagrario de México, por sí y á nombre de sus hijos legítimos, avia la mina de Rayas.

1698.—22 de Octubre.

Nace en Guanajuato el célebre P. Juan Arriola, de la Compañía de Jesus insigne poeta y famoso escritor.

1698.

Dicta el Virey una disposicion, dirigida al Ayuntamiento de Guanajuato para que por ningun motivo se inquieten los sirvientes de las minas por medio de ofertas de mejor sueldo ú otras semejantes, por los graves inconvenientes que de aquí se originan.

Este mandamiento es á consecuencia de acusacion hecha por el dueño de Rayas; pero á pesar de ello es resistida principalmente por el Lic. D. Juan Perez de la Calle, encargado de Sirena, necesitándose nueva orden del Virey para que volvieran á Rayas los barreteros que se habian pasado á Sirena.

1699.

Es Alcalde Mayor el Sr. D. Fernando de Velasco.

SIGLO XVIII.

1700.

La poblacion de Guanajuato en este año segun Romero, era de 16,000 habitantes, es decir se habia cuadruplicado respecto á la que habia en 1600.

1701.

Es Cura de Guanajuato el Sr. Presbítero D. José de Abarrieta.

1701.

Tiene lugar este año en la Villa de Guanajuato, la jura de Felipe V. con gran solemnidad.

1703.

Es Alcalde Mayor D. Juan José de Vargas Campuzano, caballero del orden de Santiago.

1703.

Se trata nuevamente y otra vez sin éxito de establecer los Jesuitas en Guanajuato por el Sr. Oidor D. Antonio de Bracamonte, oriundo de esta ciudad.

1705.

Segunda vez es Alcalde Mayor el Gral. D. Fernando de Velasco Duque de Estrada.